

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MAYES

SUSCRIPCIONES
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
A FAVORITOS — A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 506 POR LA TARDE. — AÑO XIII.

MADRID, MARTES 6 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

El domingo último celebró su primera junta general la sociedad titulada *Manantial de crédito*, y fueron nombrados individuos del Consejo de vigilancia, los Sres. D. Francisco Manuel de Villaverde, D. Santiago Boulede, D. Francisco Alvarez Neira, D. Juan Fuentes Crespo, D. Domingo García Rocá, D. Ramon Moratona, D. Juan Mocerda, D. Carlos Nicod, D. Blas Ondategui, D. Juan Saenz, D. Manuel Villageliú, D. Alonso García, D. Juan Alvarez Neira, D. José de Córdoba y Alday y Guinea. Al concluir la notable Memoria que presentó á la Junta el director general Sr. D. Nicolás de Cabanillas llamó la atención y fue acogida con general aplauso, por la numerosa concurrencia, la idea expresada en los términos siguientes: «Mientras nuestro heroico ejército se cubre de gloria y se inmortaliza en el suelo africano peleando por la honra y el engrandecimiento de España, debemos trabajar sin descanso, en nuestra modesta, pero útil esfera, para desarrollar nuestro comercio y nuestra industria, así nos será más fácil sobrellevar la parte que nos corresponda en los gastos de esta guerra que tan alto pone el nombre español y prepararemos nuestras pacíficas tareas para contribuir el día que se aliance la paz, al fomento de estas fuentes de la riqueza pública. Tengamos presente que mientras el soldado defiende el honor nacional, precisa es que el comercio sostenga el Estado con el fruto de su trabajo y de su industria; de este modo soldados y trabajadores unarán sus esfuerzos, dándose cordialmente la mano, contribuyendo de consuno como buenos españoles, al engrandecimiento de nuestra patria.» Este pensamiento nos parece, en efecto exacto y feliz.

El rey Víctor Manuel volvió á Turin en la madrugada del 28, acompañado de su alteza real el príncipe de Saboya Cariñan. El conde de Cavour partió de Milan en la noche del sábado con dirección á Cremona en compañía del marqués de Araldi. Desde aquel punto habrá marchado al encuentro del gobernador de las provincias de la Emilia con quien habrá celebrado una entrevista, encaminándose á Turin donde se hallará á estas horas.

No bajarán de 20,000 hombres las fuerzas que desde Tetuan van á dirigirse sobre Tánger. Numerosas provisiones á cargo del cuerpo administrativo, formarán parte del convoy que bien ordenado y en el lugar correspondiente, contendrá además el parque, sanidad, etc.

Las fuerzas que á las órdenes del general Echagüe han salido del Serrallo para incorporarse al grueso del ejército, se componen además del cuartel general del primer cuerpo, de la brigada de artillería de montaña, toda la caballería, los regimientos de infantería Borbón y Granada, los batallones de cazadores de Madrid, Cataluña, Alcántara y Barbastro, y las compañías de ingenieros al mando del coronel Tello. Dícese que á estas tropas se agregarán los tercios vascongados y algunos batallones de infantería. El general Lassusaye manda los ocho antes expresados. Queda en el Serrallo, bien á pesar suyo, el general Gasset, con solo seis batallones, que son: regimiento del Rey, un batallón del Fijo de Ceta, y los de cazadores de Mérida, Las Navas y Talavera, doce caballos y un oficial de escolta, y un regimiento montado de artillería.

De una carta de Tetuan, fecha del 1.º, tomamos el siguiente párrafo.

«Al fin los batallones que salieron ayer al inmediato pueblo de Busmeler para imponerles el castigo á que se habían hecho acreedores, tuvieron piedad de sus moradores que salieron derramando abundantes lágrimas y pidiendo misericordia. Se comprometieron á vigilar por la seguridad de nuestro campamento en la orilla izquierda de la ría, diciéndoles que resistirían á los que quisieran hacernos fuego, y que en todo caso nos darían parte de toda intención que se emprendiese contra nuestro campo. Mañana, probablemente, se presentará el jefe de esta kabila para verificar la sumisión de una manera oficial. Nuestros soldados que iban armados de trescientas hachas para cortar todos los árboles frutales, se retiraron á su campamento sobre las cuatro de la tarde sin disparar un solo tiro y sin cortar un solo árbol. Bien pueden cumplir bien los de Busmeler lo que

han prometido, porque ya á ser la última vez que se tenga misericordia de ellos.»

El general Ríos tiene ya pedidos todos los terrenos que componen la nueva plaza de España en Tetuan. Veremos, dice una correspondencia, si hay la misma prisa en edificar que en solicitar solares.

A Tetuan ha llegado ya una especie de ómnibus que va á servir de diligencia entre dicha plaza y la aduana de su nombre. Este es el segundo carruaje que se ha visto por aquel imperio.

El diario oficial de ayer publica otra relación de los jefes y oficiales que han pedido su retiro hallándose al frente del enemigo y la nación en guerra con Marruecos, y todos sin justificación de motivo admisible. Son los siguientes: D. Antonio Pinar y Fonseca, teniente del regimiento de Toledo; D. Dorotheo Castañar, capitán teniente de Ingenieros, y D. Andrés Ureta y Monasterio, capitán del cuarto tercio de la división vascongada.

Cree *La Epoca* que el cuerpo de ejército del general Echagüe irá directamente á Tánger, siguiendo el camino por los Castillejos y el cabo Negro, quedando fuerte guarnición en los reducidos del Serrallo.

La Epoca dice, que si la paz se consigue en un término breve, S. M. irá á Sevilla á pasar la Semana Santa, cosa (añade) en la que tiene particular empeño.

El *Faro asturiano*, que hace muchos años veta la luz pública en Oviedo, consagrado á fomentar y defender con mucho celo los intereses de Asturias, ha empezado á publicarse diariamente con mejoras que le colocan entre los tres ó cuatro mejores de nuestras provincias.

La apertura de las sesiones de las cámaras francesas tuvo lugar con la solemnidad acostumbrada y en medio de la mayor animación y el orden mas completo. El espectáculo que presentaba el gran salon de Louvre, era tan brillante como curioso. Los elegantes prendidos de las damas, que en gran número ocupaban las galerías, y los deslumbradores uniformes de los senadores y diputados, individuos del cuerpo diplomático, la magistratura, el ejército y demás corporaciones, formaban un magnífico conjunto. En medio de la solemnidad del acto, la viveza del carácter francés hacia que muchas miradas se fijasen en un punto donde el nuevo embajador de Turquía y el nuncio de Su Santidad se hallaban gravemente sentados uno al lado de otro.

La llegada del Emperador, precedido y seguido de un lucido Estado Mayor fue saludada con ardientes aclamaciones, las mismas que se repitieron durante toda la carrera por parte de la multitud que se apiñaba al paso de los régios carruajes. Luis Napoleón, mientras leía el discurso tenía á su derecha al príncipe del mismo nombre. La emperatriz no menos victoreada que su esposo á su entrada en el salon de sesiones, llevaba sombrero blanco, vestido negro y una magnífica mantelita de encaje negro. Acompañaban á S. M. las princesas Clotilde, Matilde y Murat. Un agradable día de primavera dió mas brillantez á la ceremonia.

El colegio politécnico, establecido en la Carrera de San Gerónimo, núm. 49, ha abierto una suscripción nacional con objeto de ofrecer un sable de campaña y un bastón al duque de Tetuan. Esta suscripción está abierta ya en el Banco de España y en todas las administraciones de los periódicos incluso *LA CORRESPONDENCIA*.

La Lombardia asegura haber recibido de Verona, en carta del 23 de febrero, la noticia de que Austria se prepara á la guerra, y que las colosales proporciones de sus aprestos militares, indican que se dispone á una lucha formidable. Hace una semana, según dicho periódico, que todas las noches llegan á Venecia buques de vapor con cantidades enormes de material de guerra. Estas municiones son inmediatamente trasportadas á Padua, que al parecer será la base de las operaciones estratégicas.

El gobierno, según dice *El Comercio*, ha comunicado por el telégrafo las órdenes oportunas para que el correo vaya á Cádiz por el ferro-carril desde Se ulla.

El gobernador civil de Badajoz ha aprobado la constitución de la sociedad anónima minera *El Potosi de Extremadura*.

El día 3 comenzaron ya en Valencia los

trabajos para colocar la vía férrea que debe extenderse desde el Puig al muelle del puerto del Grao, con el fin de facilitar el transporte de la piedra destinada á las obras del mismo. Los trabajos de explanación comenzaron por el Cabañal, y el mismo día quedó explanado un kilómetro de terreno.

Sobre las muchas inexactitudes que diariamente y con marcada intención tal vez, publican algunos periódicos como llegadas del campamento, dice un corresponsal del campamento lo siguiente:

«Desde el principio de la campaña observé con sentimiento que algunos periódicos que no tenían corresponsales conocidos en el campamento, publicaban largas é interminables correspondencias, cuyas noticias y cuyos detalles, casi en su totalidad, eran perfectamente ignorados y desconocidos para las personas mas autorizadas del ejército. Algunos, inventando quizás lo que solo habian soñado para satisfacer la voraz é impaciente curiosidad del público de España, este con aviesa intención, alguno por levantar al amigo, otros para desconcentuar al enemigo ó al envidiado, lo cierto es que no hay correo de Madrid que no nos traiga inexactitudes y mentiras de á folio á propósito de sucesos que pasan á nuestra vista. Esas mentiras y esas inexactitudes, comprometen á veces personas respetables, á veces derraman el ridículo sobre el país ó arrojan una mancha sobre el ejército.»

El ferro-carril que desde la Aduana se construye hasta Tetuan avanza rápidamente en cuanto lo consienten las dificultades del terreno y las buenas condiciones de su construcción, que por cierto demuestran el celo y la inteligencia de los funcionarios encargados de su dirección y vigilancia. La explanación, los materiales y su colocación hacen de esta vía, ya en alguna parte vestida con balstaje, una obra capaz de competir con las mejores de su clase.

En el mercado de ayer se vendieron 1,401 fanegas de trigo de 47-62 á 52 rs.; quedaron por vender 6,131 fanegas. La cebada de 28 á 30 reales fanega, y la algarroba á 34 reales.

En la parte mas elevada de Tetuan se está construyendo un cementerio cristiano.

En la plaza municipal de Tetuan se está construyendo un andén con su plano inclinado en el centro, que conduce desde la parte baja hasta la puerta del templo consagrado á Nuestra Señora de las Victorias para comodidad de los transeúntes y ornato de la población.

El actual emperador de Marruecos, dice una carta de Gibraltar, es conocido entre sus súbditos por el sobrenombre de *Meloch*, que traducido literalmente significa *Malapata*. Quieren dar á entender la mala estrella con que ha empezado su reinado.

La estancia en Londres del señor duque de Montpensier al lado de su familia será de dos meses, según dice un periódico.

Ha ingresado en la tesorería de Alicante un millón de reales, procedente de la de Murcia.

Se ha inaugurado en la Habana bajo la protección de la señora del general Serrano, la primer escuela de párvulos que se ha conocido en aquella isla.

Las judías que visitaron á la señora duquesa de Tetuan durante su estancia en la plaza de, se su título llamaban Mesoda Anudara, Chamila Cases, mujer del alcalde hebreo Levi Cases; Tadmó, pariente; Clara Beniuas, notable por su belleza; Treja Bensaquet, Jarisa Benguighi, Tadmó Levi, Ester Benguighi, Luca Nahon, Sinja Coen, Treja Benmergui, Esterbases, Mesodi Caen. Todas ellas se presentaron ataviadas con sus mejores ropas, con sus mas ricas alhejas. Una de ellas se dirigió en correcto español al general en jefe, felicitándole y ofreciéndole las tsimpatas de sus compatriotas. O'Donnell, en nombre de la Reina, recibió el espontáneo homenaje que le tributaban las mujeres judías.

El barrio de San German y la parroquia de San Sulpicio, dice una carta de París, son en este momento el centro de una propaganda muy activa en favor de autoridad temporal de la Santa Sede. Se abre una suscripción para el Papa que asciende ya á un guarismo bastante considerable.

Entre los rasgos que pintan nuestro carácter de cándida honradez, refiere una carta de Tetuan el siguiente hecho. Cuando vino el primer parlamento, se le manifestó por el

general García al parlamentario, dijese al moro Jamei-Ersini que viniese á la plaza, no para que se quedase en ella, sino para recoger una cartera con valores de consideración en papel, que habiéndola hallado en su casa un soldado del regimiento de Iberia, la habia entregado y estaba depositada en el Estado Mayor, y después era dueño de volver á marcharse si quería. Efectivamente, dos de los hermanos Ersini se vinieron á vivir á la plaza, y el otro, contestando con una energía galante (los dos son muy ricos, pero este es el dueño de la cartera), dijo á su hermano manifestase que se vendría de buena gana, sino hubiera ese incidente que haria creer volvia solo por el dinero ó valores de la cartera, y que no era el interés el móvil de sus acciones; de consiguiente, no regresaría por ahora.

En uno de los últimos reconocimientos practicados por nuestras tropas tuvieron estas que sostener un ligero combate con los moros de un pueblecillo de las inmediaciones de Tetuan. El día 29 salió el general Prim con dos batallones y los catalanes con el indicado objeto, cuando á unos tres cuartos de legua de aquella capital se vieron nuestras fuerzas hostilizadas por los moros de un aduar compuesto de setenta á ochenta casachozas. Proverbial es el arrojo del general Prim, y así inmediatamente se dirigió al enemigo, que engrasaba en crecido número, y se trabó un fuego bastante nutrido que duró como hora y media, concluyendo como era de suponer, es decir, haciéndose los nuestros dueños del pueblecillo; y como no se quisieran rendir de ningún modo, se quemaron los casucos que le componen, siguiéndose luego tranquilamente el empezado reconocimiento.

Nuestras pérdidas se fijan, según un corresponsal, en 11 heridos, pero de los marroquíes fueron mayores.

En la semana próxima se efectuará el primer concierto sacro de los que va á dar la empresa del teatro de la Zarzuela.

Acaba de llegar á esta corte el capitán de infantería Sr. Perez Villamil, aposentador de la division del general Prim, el cual viene para reponerse de las contusiones que recibió en la célebre batalla de Castillejos.

Hace apenas un mes que la ciudad de Tetuan forma parte de la monarquía española, y causa ya asombro dice *El Eco de Tetuan*, considerar los trabajos conocidos para atender á sus mas urgentes necesidades. Una vez tomada posesion de la ciudad (continúa *El Eco* de la misma), el general en jefe confió el mando de la misma al general D. Diego de los Rios, quien la ocupó con ocho batallones, hospedándose en ella y nombrando un gobernador, un mayor y tres ayudantes de plaza. Mandóse una compañía á cada puerta y otra á los fortines y polvorines, en tanto que se nombraba un batallon de ronda, y se estableció el principal en la plaza mayor, que se denominó *de España*, y casa de los antiguos gobernadores. Precediéndose luego á la organización civil, nombróse alcalde de los moros á Al-Hache Hamet Abel, y alcalde de los hebreos á Levi Cases, así como un concejo municipal de seis hebreos y seis moros, á los que se repartieron distintas atribuciones.

Enterráronse setenta cadáveres que habia en las calles y casas, de resultados del motin que precedió á la entrada de los españoles y atendido á que los judíos pedían pan, señalábase á cada uno de los indigentes una peseta diaria, quedando á su cargo limpiar la población para lo que se les facilitaron camellos, carros y acémilas. Al mismo tiempo el Estado Mayor trazaba desde la Alcazaba el plano de la ciudad; dividiéndola en cuatro cantones ó distritos militares: púsose nombre á las calles, puertas y castillos, dando á los fuertes los nombres de la familia real, á las calles los de los batallones y hechos de armas de esta campaña, denominando á las puertas Tánger, el Cid, la Victoria, la Reina, los Reyes Católicos y Alfonso XII. Organizóse policía política y de seguridad, la que procedió en seguida á formar un padron por barrios, designando las casas vacías y las ocupadas, numerándolas todas y expresando el número de sus habitantes, con sus nombres y los datos posibles acerca de los ausentes. El alumbrado público corrió primero por cuenta del ejército; después se mandó á cada diez vecinos que costearan un farol hasta las diez de la noche, esperándose hoy una gran remesa de faroles antiguos de nuestras ciudades de España, que envia el ministro de la Gobernación.

Se han publicado bandos para el respeto de la propiedad; se han nombrado serenos moros con patrullas de soldados nuestros, puesto guardias en las casas abandonadas y en las mezquitas; recogido las armas á la población marroquí; invitado á los moros de las cercanías á que traigan al mercado comestibles, garantizándoles la seguridad y el provecho, y llamado por edictos á los que habian abandonado sus casas y demás propiedades, conminándoles con que de no hacerlo en un plazo que se ha prorrogado dos veces, el Estado se incautaria de todo.

Al mismo tiempo se establecieron hospitales para cristianos, moros y judíos; se situaba el mercado en la calle de la Albuera, cerca de una puerta de la ciudad, á fin de que pudiesen acudir cómodamente á comprar los soldados de todos los campamentos; abríanse foudas y cafés; componíanse los caños de desagüe, trasladábase el matadero á un lugar higiénico, dábase alojamiento á las tropas en la judería y barrio de los moros, nombrábanse varias juntas compuestas de las tres razas susodichas; una para nivelar el valor de la moneda, la cual espuso al público un cuadro comparativo en tres idiomas y con muestras de toda clase de monedas españolas y moriscas; otra para hacer una tarifa de comestibles á fin de evitar abusos; otra para investigar los bienes religiosos de eremitas y patronatos, y otra para estudiar el sistema arancelario de los moros en los voluminosos libros que se encontraron en la Aduana.

Buscose la oficina de hipotecas á fin de saber á qué atenerse en punto á las propiedades, y se halló que en este país no existía, pues las traslaciones de dominio se verificaban en una forma judicial. Por último, se designó para templo cristiano una mezquita situada en la plaza; híciéronse en ella algunas obras y se bendijo y abrió al público el domingo 11 de febrero, celebrándose una solemne misa con *Te Deum* y sermón por el P. Sabater, con asistencia de todos los capellanes del ejército, á cuyo templo se dió el nombre de Nuestra Señora de las Victorias. Tales han sido los trabajos hechos hasta ahora para el mejoramiento de la ciudad. Hoy se piensa en la construcción de cuarteles, fortificaciones, baños medicinales y de placer y otras empresas importantísimas. Cuanto se diga en elogio del general Ríos y del coronel Artaza será siempre poco en comparación de la actividad é inteligencia que han desplegado en el desempeño de sus difíciles y apremiantes cometidos.

En la sesion que en el sábado último celebró la Sociedad Económica Matritense, se dió lectura de una esposicion que se habia acordado dirigir á S. M., pidiendo el establecimiento de puertos francos en nuestras posesiones ultramarinas, según el proyecto que habia presentado á dicha sociedad el individuo de ella Sr. D. Casimiro Rufino. Esta esposicion, redactada por el Sr. D. Manuel Malo de Molina, fue aprobada por unanimidad, dándose en el acto á este ilustrado socio un voto de gracias por lo bien que habia sabido interpretar los deseos de aquella corporacion en este importante trabajo.

Segun nos anuncian los diarios de Barcelona, el Sr. D. Félix Rivas ha sido elegido por unanimidad de 146 votos, diputado provincial por el distrito de Gracia; en Mataró, D. Pompeyo Serra obtuvo 130 votos y D. Victor Balaguer 49; en Sabadell, D. Félix Villarubias 174, y en San Feliú, en los dos primeros dias, D. Eduardo Casanova 41 y D. Erasmo de Janer 43.

En el último día tuvo en Cádiz D. Toribio de Noriega 27 votos; D. Manuel R. Janillo 6, y D. Pedro Victor y Pico 1, habiendo sido el total de la eleccion el siguiente: Noriega 83; Janillo 24; Marzan 1; Victor y Pico 1. Total de electores 110.

Ha sido elegido diputado provincial por el distrito del Puerto de Santa María el señor D. Federico Ferrer, persona que á su notoria probidad reúne una actividad, que será seguramente muy provechosa á los intereses públicos.

En el distrito electoral de Chiclana habian obtenido votos los dos primeros dias el señor Gonzalez Obregon 108 y el Sr. Gazquez Dozal 92.

De Zaragoza se tienen las noticias siguientes:

El Sr. Paracuellos ha sido reelegido por el partido de Caspe, y el señor marqués de Alcocer por el de Daroca. En el partido de Egea de los Caballeros ha sido elegido don

Julian Callizo, que ya lo habia sido en otra ocasion, en lugar del general D. Jaime Ortega; en el de Borjado ha sido D. Manuel Perez Jaime, que tambien habia ejercido cargo. Por el de Belchite ha sido elegido en disputada lucha el señor Sinués, joven aventajadamente conocido, y derrotado el señor Ascaso.

Parece que está ya refrendado por S. M. el decreto nombrando gobernador de Teruel á D. José Mateo de Urrutia, secretario del gobierno de Barcelona y que cuenta 29 años de excelentes servicios. Es una justa recompensa debida al mérito modesto.

Ha llegado el vapor *Marseille* á Málaga, de paso para Tetuan, con tropas y efectos.

En la misma direccion y con igual carga, ha salido el *Helvetie*. En este vapor se ha embarcado el baron Clary.

Anoche seguia el Levante fresco. No se podia comunicar todavia con el cuartel general, de manera que el parte del general en jefe de fecha del 4 que anoche publica un periódico, debe haber llegado por un conducto desconocido para nosotros y desconocido tambien para el gobierno, porque anoche adquirimos la seguridad de no haberse recibido partes del cuartel general.

A las dos de la tarde de ayer, el comandante general de las fuerzas navales participaba al gobierno que el Estrecho seguia cerrado y que se proponia enviar un vapor á reconocer la costa.

El vapor *Bremes Schawald* se halla en Ceuta esperando órdenes.

Ha llegado ayer á Alicante el vapor *Ebro* que conduce los 31 cañones tomados en la Alcazaba de Tetuan. Debe regresar inmediatamente á Africa con tropa y efectos.

En el segundo dia de eleccion en el distrito de Castellon ha tenido 32 votos D. Antonio Caruana y 26 el conde Parsent. Es pues, diputado el primero.

La *Epoca* de anoche espanta sus consideraciones sobre los inconvenientes que traería la conservacion de Tetuan: estos artículos, que habian ya producido profunda sensacion en Madrid, vienen anoche corroborados con la publicacion de cartas de su corresponsal en Africa y de uno de los jefes del ejército, en las que resueltamente se aboga por la paz.

En vista de esta actitud de un diario importante y amigo de la situacion, que refleja en nuestro juicio opiniones particulares muy respetables y no las opiniones del gobierno, porque no comprendéramos que se hubiese desechado pocos dias ha toda tentativa de acomodamiento, para venir ahora de repente á predicar las excelencias de una pronta solucion pacifica, nosotros creemos deber encerrarnos en una prudente reserva y aguardar los sucesos que son superiores á los cálculos de los hombres: la discusion suscitada por *La Epoca* nos parece en estos momentos poco oportuna, pues por satisfactoria que sea la terminacion de una guerra costosa y sangrienta, no es en verdad á los vencedores á quienes toca enarbolarse el ramo de oliva.

Una idea sola apuntaremos: antes de la declaracion de guerra, deseábamos que fuera posible obtener satisfacciones cumplidas, porque sabiamos de antemano, la serie de sacrificios que habia de ocasionar la lucha con un pueblo bárbaro, y la paralizacion que podría sobrevenir en el desarrollo de todos los ramos de la riqueza pública: mas, una vez empeñada la contienda, no miramos otra cosa que el enaltecimiento del nombre español, y un dia y otro solicitamos que se allegaran recursos, y nos embriagamos con los triunfos de nuestras armas, y nos sentimos orgullosos al ver levantado en Europa el crédito de nuestra patria.

Después de la gloriosa campaña que nos hizo dueños de Tetuan nos habriamos congratulado de que los marroquíes aceptaran la paz sinceramente, porque considerábamos logrado el objeto que llevara á Africa á nuestras armas.

Pero rotas las negociaciones, iniciada la segunda campaña, no nos atreveríamos á cargar con la responsabilidad de predicar una paz, que puede traducirse sin motivo fundado ciertamente de un modo poco lisonjero para nuestro crédito y que nos haria aparecer á los ojos de Europa como fatigados de nuestro reciente esfuerzo.

Esperamos, pues, la marcha de los sucesos y entretanto tengan entendido nuestros lectores que *LA CORRESPONDENCIA*, aunque hubiere de romper con sus amigos mas caros, no apoyará solucion alguna que no deje enteramente satisfecho el sentimiento de la dignidad nacional y que no esté en analogía y perfecta consonancia con el brillante alarde que llevamos hecho en las tierras africanas.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

París 5.—Quedan el 3 francés á 67-90; el 4 1/2 á 97-95; el interior español á 43 1/8; el exterior á 00; el

diferido á 33 1/2; y el amortizable á 12 1/8.

Londres 5.—Quedan los consolidados de 94 3/8 á 1/2.

Marsella 4.—Los estudiantes de la Universidad de Roma pidieron la admision de sus compañeros expulsados. Negada la peticion, como hubiese sintomas de motin, el general francés envió un destacamento que eortó todo desorden.

En Gubbec, movimiento anexionista. Se dice que el Papa está dispuesto á hacer concesiones á las Legaciones si se someten.

Corren voces de que Su Santidad ha mandado á las congregaciones religiosas de la Romania, que vendan sus bienes y empleen el producto en rentas del gobierno pontificio, ó en fondos españoles.

Llegan diariamente á Toscana desterrados napolitanos y sicilianos. La miseria es grande, el comercio nulo.

Cunde en Toscana el proyecto de un reino de Italia central bajo el cetro del príncipe Carignan; esto es mejor acogido que la anexión al Piemonte.

Reina gran intimidad en Constantinopla entre los embajadores de Rusia y Austria.

Turin 4.—El 20 del corriente deberá saberse el resultado definitivo de la votacion italiana.

El gobierno pontificio ha prohibido el comercio de tránsito entre Ancona y la Romania, lo que ha dado origen á una protesta de los comerciantes.

Continúan llegando á Roma, y á Nápoles reclutas austriacos.

Reina bastante agitacion en las Marcas; los propietarios se niegan á pagar las contribuciones.

Se está firmando por gran número de ciudadanos una manifestacion á las potencias.

Londres 5.—Hoy, segun dice, «El Observer», propondrá Bing y apoyará Baines, una esposicion á la Reina, manifestándola su reconocimiento por el tratado con Francia, que es una prueba de que S. M. ama la felicidad de sus súbditos, en atencion á que el tratado realiza un sistema que debe impulsar mucho á la industria y al comercio, estrechando las relaciones entre Inglaterra y Francia.

París 5.—Se confirma que Cavour ha contestado al gobierno francés que se seguirán los consejos del Emperador en lo que concierne al rey, pero sin que se pueda nunca imponer su voluntad al pueblo.

Con lord Elgin irá á China el baron Gross como plenipotenciario francés. Este llevará ademas la mision de concluir un tratado de paz con el emperador de Cochinchina. El baron Gross es el mismo que estuvo encargado por el gobierno francés para la demarcacion de límites entre España y Francia en los Pirineos.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

El vapor que condujo de Tetuan al puerto de Alicante parte de la artillería tomada á los marroquíes, regresará con cañones, carros y tropas á las aguas de la nueva plaza de España.

En la capital del Principado catalan se halla terminada la cartuchería que se habia mandado elaborar, de la que se hará gran remesa á los almacenes del ejército en el vapor que se espera para enviar mulas.

El vapor *Velasco* ha salido de las aguas de San Sebastian con efectos para el campamento, llevando entre otros, considerable número de hachas.

De un dia á otro entrará en el puerto de Cádiz el vapor inglés *Stella*, que ha cargado en Barcelona galleta, calzado y efectos para el ejército de operaciones.

Como habiamos anunciado, ayer á las ocho y media de la noche, S. M. la Reina nuestra Señora, acompañada del Excmo. señor primer secretario de Estado y de los altos funcionarios de la Real Casa, se dignó recibir en audiencia particular al señor general don Juan Almonte, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de la república de Méjico, cuyo discurso, así como la contestacion de S. M. inserta hoy la *Gaceta*.

Acto continuo el general Almonte pasó á ofrecer á S. M. el Rey el homenaje de su respeto.

Se han dado de real orden las gracias á los habitantes de la isla de Puerto-Rico, por el acendrado patriotismo de que han dado prueba abriendo una suscripcion en favor de los heridos y para atender á los gastos de la guerra de Marruecos, cuyo importe á la fecha del último correo era de 232,790 pesos.

El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 12 de enero último, que no ocurre novedad en aquellas islas, y que su estado sanitario sigue siendo satisfactorio.

La recaudacion efectuada durante el mes de enero ha importado 116.318,646,49 reales ó sean 1.583,647,56 mas que en el propio mes del año anterior. Los pagos hechos en el mismo tiempo por el Tesoro público ascienden á 153.057,958,93 entre el presupuesto ordinario y extraordinario, de cuya cantidad pertenecen al del año 1859 91.459,916,93.

El magnífico baston que el Excmo. señor capitán general D. Manuel de la Concha regala al jefe del regimiento ó batallon de cazadores que mas se haya distinguido el día 4, ha sido adjudicado al comandante del batallon Alba de Tormes D. Ginés Casanova, que en dicho dia fue herido al tomar las célebres trincheras.

Apenas se supo que habia empezado á publicarse *El Eco de Tetuan*, muchas personas acudieron á preguntarnos por qué medio obtendrian dicho periódico. Como habrá muchos mas que tendrán la misma curiosidad ó el mismo interés, nos anticipamos á contestarles con la siguiente advertencia que contiene el primer número del mismo *Eco*: «Este periódico se publica gratis; aparece cuando puede; se reparte hasta donde alcanza la edicion; no admite suscripciones por evitarse todo género de cuidados y compromisos, y está muy agradecido á las innumerables personas que nos han escrito desde muchos pueblos de España deseando suscribirse á él ó trabajar gratuitamente por aumentar su suscripcion. Asimismo da las gracias al señor duque de Tetuan, al general Garfa y al señor D. Carlos Navarro, jefe de la imprenta volante, por haber cooperado á su fundacion, facilitándonos la imprenta de campaña y acogiendo con singular amor nuestra empresa.—La redaccion.»

El ilustrado artista, señor Vallejo, por medio de un corresponsal amigo, rectifica la noticia dada por un periódico de que arengó y mandó la compañía que asaltó la trinchera en la batalla del 4. El señor Vallejo se distinguió en efecto en dicha batalla, pero no fue presentado á ningun general como se ha dicho.

Por delito de falsedad cometido en la eleccion de diputado provincial verificada el 26 de febrero último en el distrito de Villalon, se ha procedido á la formacion de causa en el juzgado de dicho nombre.

El 27 de febrero último fue robada la iglesia de Navalagamella, llevándose los ladrones un manto de Nuestra Señora de la Soledad, una copa de oro, un pañuelo de seda, adorno de una imagen y las sobrepelices de los monacillos; los criminales respetaron las sagradas formas que se hallaban en un copon de cristal. Por el juzgado de Navahermosa se instruye causa en averiguacion de los autores de tan sacrilegio crimen.

El mayor general de las fuerzas navales de operaciones, Sr. Topete, ha librado certificacion, declarando que el capitán del *Mallorquin*, D. José Estade y Sabater, ha desempeñado constantes comisiones de todo género con todo celo, inteligencia, exactitud y agrado, particularmente conduciendo enfermos á Algeciras y á Ceuta, y ha hecho con los enfermos todo lo que le ha sido humanamente posible.

Con el fin de allegar los fondos necesarios para costear los gastos de estudios de ferrocarril que proyecta construir la provincia de Teruel, ha acoitado una suscripcion el ayuntamiento de aquella capital, y por medio de una circular ha invitado á las personas mas acomodadas de la poblacion para que concurran á su propósito.

Un enorme alud desprendido de los montes sobre Lantueno (Santander), interceptó completamente la carretera en una larga estension, deteniendo el curso del río. La cantidad de nieve corrida fue tan considerable, que formando repentinamente una gran presa, contuvo la corriente del agua por espacio de mas de media hora, amenazando inundar al pueblo. Felizmente el río rompió por bajo la improvisada presa, y arrojando grandes pilas de nieve, y tranquilizando el espíritu justamente alarmado de los pobres vecinos, los preservó de una desgracia. La carretera de Reinosa continuaba interceptada; pero el cuerpo de Ingenieros se ocupa en abrirla. La masa de nieve en aquella provincia es tan considerable, que en algunos puntos, segun dicen, ha pasado la altura de mas de veinte pies.

El folleto que hemos dicho haber publicado el Sr. Morales Gomez, tiene por objeto la defensa de los actos temporales de Su Santidad, considerándolos en su relacion con los intereses de Europa y con los de Italia.

Las gracias concedidas al cuerpo de Administracion militar, por el combate que tuvo

lugar en los llanos de Tetuan el 23 de enero último, son las siguientes:

Comisario de primera clase D. Nicasio Cobreroy y Echevarria, grado de subintendente; idem de segunda D. Antonio Pozzi y Ojeda, idem de segunda clase; oficial primero D. Juan Alvarez Lionetti, grado de mayor; oficiales segundos: D. Ignacio Garoz y Landazabal y D. Ramon Bañuelos y Nevada, grado de oficiales primeros; oficial tercero D. Eduardo Balseiro y Casajus, idem de oficial segundo.

El coronel de Albuera, Sr. Alaminos, ha enviado á S. S. AA. RR. los Sermos. señores infantes duques de Montpensier, una parte de los despojos cogidos al enemigo en la gloriosa batalla del 4, y que consisten en un caballo completamente enjaezado, las espuelas, espingarda, guma y bolsa de municiones de un moro á quien dió muerte en buena lid, con grave riesgo de su vida.

El ayuntamiento de Málaga ha acordado esculpir una lápida para colocarla en el salon de sus sesiones, conmemorativa de la batalla y toma de Tetuan, que dirá lo siguiente:

Para memoria y gloria eterna del invicto ejército español en Africa.

REINADO DE S. M. LA REINA DOÑA ISABEL II, AÑO DE 1860.

4 DE FEBRERO, BATALLA DE TETUAN.

6 DE FEBRERO, TOMA DE DICHA PLAZA.

Después irán los nombres del Excmo. señor general en jefe, de los generales en jefe de los cuerpos, y de los generales de las divisiones que tomaron parte en estos gloriosos hechos. Y terminará diciendo: «el ayuntamiento de la ciudad de Málaga en sesion extraordinaria de 7 del mismo mes y año, acordó esculpir esta lápida, y colocarla en su salon capitular.»

En Huesca se están haciendo grandes mejoras locales. Se va á proceder á la plantacion de un vivero de árboles, y á la construcion de un lavadero de ropas que reúna las debidas condiciones.

Una carta de Saigon añade algunas noticias á las que ya hemos dado sobre la situacion del imperio de Annam. A la fecha del 2 de enero, el contra-almirante Page se halla en Cambroge, con parte de la division naval. Las tropas expedicionarias fortificaban sus posiciones con la artillería cogida á los enemigos en los últimos combates. Se organizaba un cuerpo de indígenas compuestos de voluntarios. Los oficiales serán franceses, permitiéndose á los annamitas ascender á estos empleos, siempre que hayan dado grandes pruebas de valor, lealtad y manifiesten instruccion y capacidad especial. Ha sido nombrado desde luego subteniente, el hijo del mandarin Simsia, martirizado el año anterior en Tonkin. Este joven tiene veinte y tres años y ha prestado en importantes comisiones que se le han confiado, grandes servicios al cuerpo franco español, gozando ademas de gran influencia entre sus compatriotas.

Desde principio de este año se halla abierto á los buques extranjeros el puerto de Saigon. Los indígenas comenzaban á afluir á la poblacion con géneros de todas clases. Saigon está destinado á ser una importante plaza marítima en el imperio annamita.

De los 50,000 hombres señalados como cupo general en la última quinta, han entrado en caja, segun un periódico, 34,879, remitiendo su suerte 6,314, y siendo bajas por otros conceptos 2,624; de modo que aun faltan para el completo 6,183 que deberán ingresar muy en breve.

En Cártama ha desubierto el señor marqués de casa Loring un precioso mosaico romano, de unas ocho varas de largo y cinco de ancho. Rodéale una cenefa de tres cuartas de ancho. Mas dentro se estiende un marco de ocho á diez centímetros de ancho, que no solamente encuadra toda la pieza, sino que la divide por líneas trasversales en cuatro grandes espacios: el de la estremidad inferior forma un cuadro único; los tres superiores, se encuentran subdivididos cada uno en otros tres, mayor el del centro y mas pequeños los de los lados, siendo iguales entre sí los seis que resultan de los primeros, como tambien lo son los tres de los tres centros.

Los tres primeros cuadros representan: el que triplica, de izquierda á derecha, un ciervo atravesado por una flecha corriendo en un campo; el segundo, que corresponde al medio, es solamente la base de un cuadro mucho mayor que ocuparía una colosal figura de Hércules, á juzgar por las proporciones de dos grandes y musculosas piernas y la cabeza de la clava, que se ven descansar en un suelo cubierto de plantas; á la estremidad derecha se marca un pequeño cuadro completamente destruido, pero cuyas dimensiones se conoce correspondian á las del que contiene el ciervo.

Debajo de este último se ven sucesivamente una cabeza de Medusa perfectamente ejecutada y un leon acostado, y bajo el anterior,

en el lado izquierdo, primero un mancebo con traje guerrero y tres cabezas, y después un Can-Cervero sujetas sus cabezas con tres cadenas de hierro. Los dos centros se ocupan con un anciano sentado, con barba y corona de algas, entre juncos y cañas como la habitual representacion mitológica de un río, y con una serpiente enroscada en un árbol.

Finalmente, el cuadro inferior único, grande y apaisado, contiene una ninfa de formas esbeltas que se revelan por los contornos de un largo traje, señalando con brazo estendido la direccion en que marcha hacia un bosque, término del cuadro, al Occidente, y mientras vuela la cabeza los mira, á dos personajes, mancebo de dulce semblante el uno y casi viejo y de mirar torbo y satírico el otro, los cuales á su vez parecen procuran arrastrar á otro sujeto de quien se ve una mano, pues hay un pedazo destruido.

Tampoco Rusia se halla libre de dificultades interiores. Una carta que dirigen de San Petersburgo á la *Gaceta universal alemana* dice que la oposicion de la nobleza en varias provincias es cada dia mas declarada. En la de Vladimir se ha firmado por gran número de nobles una esposicion al Emperador. En ella piden en compensacion de los que se les arraban en provecho de los siervos, la supresion de todos los privilegios inherentes al nacimiento, la igualdad civil de todos los ciudadanos, la libertad de la prensa, el jurado y otras franquicias. Esto es caminar tal vez demasiado aprisa en la senda de las reformas; pero es indudable que hay cierta lógica en la peticion de los nobles rusos al reclamar que no se limite la emancipacion de los siervos.

Tambien los diarios austriacos desmienten el rumor circulado por el *Morning Chronicle* acerca de una alianza austro-rusa. *L' Ost Deutsche Post* considera semejante alianza completamente inverosímil. A propósito del supuesto compromiso de Rusia para defender al Austria de cualquiera enemigo interior, el periódico de Viena manifiesta la esperanza de que esta nacion no tendrá que combatir contra ningun enemigo interior y añade que para este caso cuenta con suficientes recursos para triunfar sin auxilio extraño.

Un periódico especial de gas de Nueva York *The American gas light*, insertó en sus columnas una estensa noticia de una invencion de farolas buzones, y contadores de gas. El inventor Mr. Albert Potts, de Filadelfia, agradecido á los buenos resultados que el artefacto del periódico dedicado á la industria del gas le habia producido, ha tomado una plana del *American gas light*, que es de un tamaño semejante al de nuestra *Gaceta*, para anunciar su invencion por dos años pagando adelantada la suma de 20,000 dollars (unos 20,000 duros). Hemos visto en efecto la página del periódico con una gran viñeta que representa las dos invenciones del autor; una de las cuales es la ya citada de las farolas-buzones y otra la de colocar los contadores de gas en el exterior de los edificios, ambas adoptadas por el gobierno de los Estados Unidos.

El 15 del corriente tendrá lugar en la comandancia del parque de Artillería de esta corte la subasta para la adquisicion de 1,800 carabinas.

El gobierno ha resuelto ya el expediente promovido por los consumidores particulares de gas de Barcelona. Una real orden que todavia no se ha publicado, obliga al ayuntamiento á comprar el material de la fábrica existente, y á subastar en una época muy próxima el *acuerdo* de esta fábrica durante diez años, mediante el 5 por 100 de los productos brutos, del gas vendido á los particulares, no debiendo exceder el precio del gas de 60 céntimos de real el metro cúbico para el alumbrado público y de 636 milésimos para el alumbrado particular. Ademas el gobierno reserva el derecho de permitir la colocacion en las calles de Barcelona, de nuevas cañerías para otras empresas si juzgase útil la creacion de nuevas fábricas.

El *Diario oficial* llama á los tenedores de carpetas provisionales de obligaciones de ferrocarriles, entregadas á las compañías concesionarias de los caminos de Almansa á Jativa, de Barcelona á Zaragoza en la parte entregada en pago de obras recibidas; de Zaragoza á Alsasua, de Puerto Real á Cádiz y del Norte. Así mismo se cangearán precisamente por obligaciones de ferrocarriles, las carpetas provisionales de acciones dadas con posterioridad á la ley de 9 de marzo de 1855 á la empresa concesionaria del camino de Almansa á Jativa, cuyas acciones no llegaron á emitirse.

En cuanto á las demás carpetas provisionales y acciones de ferrocarriles emitidas con arreglo á la misma ley de 1855 por los caminos de Madrid á Aranjuez, de Almansa Alicante, de Socuéllamos á Ciudad-Real y de Barcelona á Zaragoza, como el cange de estas

por obligaciones es voluntario, pueden sus tenedores presentarlas al efecto hasta el 30 de abril próximo venidero.

Este mismo plazo de 30 de abril próximo se fija para que los tenedores de las carpetas provisionales de ferro-carriles y las del de Almansa á Játiva las presenten á convertir en obligaciones definitivas para disfrutar de los beneficios de la amortización en el presente año con arreglo á lo prevenido en el artículo 5.º de la referida ley de 22 de mayo de 1859.

La emisión de las obligaciones de ferro-carriles que hayan de darse en equivalencia de los valores presentados al cange hasta el citado día 30 de abril, se verificará dentro del siguiente mes de mayo precisamente. Las obligaciones que se emitan desde primero del inmediato mes de junio ya por los canges que se soliciten despues del 30 de abril, ó ya por los créditos de nuevas obras reconocidas desde 1.º de enero del corriente año, solo tendrán derecho al sorteo de amortización en el próximo de 1861, y así sucesivamente.

Hé aquí la pintura que un corresponsal hacia de la aldea de Benizada, que con harto dolor de nuestro generoso ejército, ha sido reducida á cenizas:

«Como á media legua de Tetuan, en el centro de la sierra que se estiende al Sur, á una de sus anchas gargantas, habita, cual salvajes de la India, una pequeña tribu. Benizada, que tal es el nombre de la aldea, se compone de una treintena de casillas, cuyos blanquecinos muros resaltan en medio de la verdosa vegetación, como una estrella en el oscuro celaje. El paisaje que ofrecia la reducida aldea, asentada sobre una cordillera, derramando tal cual casita por la altura, era en verdad pintoresco, pues próximas á sus plantas se divisan muchos huertecillos que bajan hasta la margen del rio que se defluea en el valle.»

Han llegado á Tetuan, acompañadas de dos eclesiásticos franceses, cuatro hermanas de Caridad, francesas y jóvenes, que acaso vayan á servir en aquellos hospitales.

En el próximo viaje que desde Sevilla hará á Tetuan el vapor Teodosio, tocando en Cádiz, Algeciras y Gibraltar, solo costará en primera cámara 140 rs. y 100 en segunda, habiendo á bordo mesa redonda perfectamente servida, pagándose 10 rs. por el almuerzo y 14 por la comida.

De este modo, por 400 rs. en cámara de popa y por 300 en la de proa, puede visitarse la plaza de Tetuan, invirtiendo en el viaje cinco ó seis días. No puede pedirse mas.

Tenemos ya pormenores de la salida que hizo el 28 el general Prim hacia la Sierra de Benizada. Como unos cincuenta salvajes penetrados acaso del objeto de la visita se posesionaron de los vericuetos de la elevada sierra, como acostumbra, y desde donde solo pueden hallar defensa; y allí, ocultos entre los espesos matorrales, comenzaron á disparar sus espingardas, pero á lejana distancia.

Vista la resistencia, se determinó que marchasen dos ó tres batallones de la division de Prim, los que al momento se posesionaron de la aldea, ya abandonada hasta por las mujeres. A los pocos momentos, llevando á efecto la orden recibida, la aldea, albergue de canivales, era otro Etna, vomitando llamas y densas nubes de humo, ofreciendo un cuadro horroroso.

Al penetrar nuestras tropas en la especie de plaza de la aldea, cuatro moros que se hallaron con las armas en sus manos, fueron incontinenti fusilados. No así otros cuantos prisioneros, que con el mayor desprecio fueron arrojados de aquel lugar como si sus vidas nada importasen.

Cercanas á la incendiada aldea hay otras dos, que acaso corran la misma suerte, si es que sus moradores no moderan sus deseos de venganza. Por nuestra parte solo ha habido que lamentar cuatro soldados heridos, solo uno algo grave.

Da á entender *Las Novedades* que habria sido conveniente continuar las operaciones militares desde el momento en que Tetuan fue tomada, porque entonces se hallaba desmoralizado y disperso el ejército marroquí.

La Iberia se encarga de contestar á su corresponsal por boca de su ilustrado corresponsal en Africa, quien escribe en su última carta lo siguiente:

«Si la guerra prosigue, como parece indicarlo todo, el ejército no podrá ponerse en marcha tan pronto como la impaciencia pública quiere. Es preciso tener en cuenta que vamos á perder de vista la costa; que el mar, apenas nos internemos, no puede ofrecernos como hasta aquí ningún auxilio; que es preciso llevarlo todo, municiones de boca y de guerra; que es menester prepararlo todo, hasta los caminos. Calcule Vd. lo que se requiere para esto y comprenderá que no es cosa de esponderse locamente á una calástrofe, como el rey D. Sebastian que se internó en alas de su deseo y desprovisto de recursos en

las soledades de Africa, para sufrir un vergonzoso descalabro sobre las infundadas creencias de Aldezar-kibir, como las llama Herrera.»

Hé aquí exactamente pintadas las dificultades de la campaña que será si dada tan gloriosa como la primera; pero que reune tambien mayores y mas insuperables dificultades.

Varios periódicos nos preguntan el motivo de que el gobierno no haya mandado hacer rogativas por Su Santidad. Sentimos en el alma no poder satisfacer á nuestros colegas; ignoramos, respetándolos, las razones que el ministerio tenga para no considerar necesarias por el momento las rogativas en favor del Padre Santo; nosotros las habríamos deseado, nosotros anhélamos ver terminadas las tribulaciones del Padre común de los fieles; abrigamos la esperanza de que la revolución no ha de triunfar de la justicia y del derecho, pero nuestra manera de ver, puramente personal, en este cuestion, no tiene relacion con la conducta que el gobierno de S. M. cree conveniente seguir, atendiendo á otras elevadas consideraciones, que nos es imposible apreciar, por lo mismo que las desconocemos.

La *Correspondencia Iivas* en su número del 2 dice que España, no obstante la actitud de las cámaras inglesas y la intervencion mas ó menos embozada del cónsul de esta nacion, prosigue activamente sus operaciones en una guerra enteramente nacional, y no se preocupa de otra cosa que de su honor y de sus intereses.

En París circuló el 2 la noticia de que la marina española se habia apoderado del puerto de Larache: esto indica, dice una publicacion de París, que la marina no ha querido ser menos que el ejército de tierra.

Muy amostazado se dirige á nosotros el *Diario español* porque en uso de un derecho que nadie podrá disputarnos, hayamos estampado algunas reflexiones, bien benévolas sin duda, con motivo de la reyerta de que él mismo nos dió noticia, entre uno de sus redactores y otro de *La Iberia*.

Con que *El Diario español* hubiera aguardado algunas horas mas, habria visto que, no ya periódicos noticiosos, como llama al nuestro, sino periódicos graves, periódicos políticos á la altura de *El Diario español*, como son *El Occidente* y *La Regeneracion*, han juzgado de la misma manera que nosotros.

Decir que hemos atacado deslealmente al que hemos llenado de elogios, aunque lamentando que la cuestion haya trascendido al público, es una acusacion gratuita que seguramente la redaccion misma del *Diario* no cree, porque no es fundada.

El señor ayudante de la legacion del Perú, cuyo ministro ha llegado recientemente á esta corte, nos dirige el siguiente comunicado:

Señor redactor de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

«Como al ocuparse Vd. de un artículo de la *Pirámide de Junio*, cuyo lenguaje califica con razon por de baja procedencia, muestra que su propósito es ilustrar la opinion, me dirijo á Vd. con la confianza de que se servirá insertar en su apreciable periódico un dato que pone de manifiesto cómo son tratados los españoles por sus antiguos hermanos del Perú.

El español D. Miguel Gallo ha sido reelecto alcalde municipal del Cerró de Pasco, la ciudad mas importante del interior por la opulencia de sus minas y la estension de su comercio; y al mismo tiempo ha sido elegido regidor el español D. José María Escurrea.

Este hecho habla demasiado claro para que necesite de comentarios. Si alguno enemigo oscuro ha querido combatir la candidatura del Sr. Gallo prodigando groseros denuestos á sus compatriotas con el mismo abuso de la prensa con que habria atacado al gobierno del país y á los peruanos de otra banda; en cambio la poblacion ha dado una prueba irrecusable de las simpatías y de la estimacion en que tiene á los españoles, eligiendo á dos de ellos para municipales.

Con el mismo interés de reificar las ideas me tomo la libertad de recordar á Vd. que há muchos años ha dejado de imperar la anarquía en el Perú; ha habido en verdad algunos motines de cuartel y turbulencias circunscritas á ciertas localidades que no han impedido en el resto de la nacion el imperio de las leyes y los progresos de la paz: solo en el año de 54 conmovió una revolucion toda la república, sin que por ella dejara de acatarse en los opuestos bandos el órden social.

TOMÁS MORENO MAIS.

Nosotros nos complaceamos en consignar las esplicaciones del Sr. Moreno relativas á las simpatías que encuentran los españoles en su país; no nos negará sin embargo que en *el elegante periódico* á que nos referimos, la *Pirámide de junio* llama sarracenos á los hijos de España, clama contra el yugo ibérico

y en una gerigonza ininteligible se pronuncia contra toda candidatura de españoles.

Peró nuestro objeto no era hablar de la mayor ó menor influencia que nuestros compatriotas ejerzan en los destinos del Perú: queríamos no mas abrir los ojos á los incantamientos que alucinados por falaces promesas, se ajustan con las empresas colonizadoras; queríamos demostrarles que caminan á una miseria cierta y á una muerte probable, y sobre esto el silencio del Sr. Moreno, peruanos, es la mejor confirmacion de nuestras palabras, porque demasiado sabe cuántos actos de violencia contra españoles podriamos citar y cuántas miserias y cuántas desdichas sufren los infelices colonos que abandonan un trabajo seguro en su patria por el aliciente de una fortuna que nunca se realiza.

Como la esportacion de vinos es uno de los mas importantes artículos de nuestro comercio, creemos conveniente hacer una reseña de la discusion habida sobre el particular en la cámara de los Comunes de Inglaterra el 27 del mes anterior, al tratarse de la entrada de vinos en aquel país.

El cancelier del Exiquier ha propuesto fijar el derecho sobre el vino extranjero en tres schelines hasta 1.º de marzo de 1861, y á partir del 1.º de abril del mismo año la siguiente tarifa: para los vinos de menos de 13 grados un scheling; para los menores de 26 un scheling y 6 dineros, y para los de 40 dos schelines. Los vinos importados en botellas pagarán 2 schelines por gallon.

Tratóse de establecer sobre los vinos comunes de Francia un derecho uniforme de un scheling; pero era demasiado fuerte y habria resentido los intereses del comercio, haciendo inaccesible esa bebida para los trabajadores y aun la clase media. Respecto á los vinos mas ricos en alcohol, ora preciso imponerlos un derecho tanto mas elevado, cuanto mayor es su semejanza con los espíritus que se hallan considerablemente gravados.

Para asegurarse del grado del vino basta someterlos á la destilacion y despues al hidrómetro. En cuanto al Drawbach se estenderá hasta el 1.º de marzo de 1861 una indemnizacion de 3 dineros por gallon sobre el vino esportado ó embareado.

Como provision de bordo y á los comerciantes de vinos que han cumplido con las prescripciones de la ordenanza de la tesorería de 7 de julio de 1843, recibirán por los vinos que tenian en almacenes, el 10 de febrero de 1860, una indemnizacion de 2 schelines 9 dineros por gallon.

El cancelier del Exiquier termina su discurso manifestando que á consecuencia de la disminucion de los derechos sobre los vinos, será justo conceder una rebaja de derechos parciales y temporal á los comerciantes ingleses que hayan hecho prevision de vinos.

Mr. Milnes propone que se acuerde dicha rebaja para todos los vinos cuyos dueños prueben de una manera satisfactoria que los tienen vendidos y que han satisfecho los correspondientes derechos en el intervalo de dos años antes del 10 del corriente mes; pero el ministro de Hacienda se opone á la mocion, sosteniendo que esos comerciantes carecen de derecho para pedir semejante reduccion.

En su consecuencia, la enmienda de mister Milnes es desechada, aprobándose el artículo del tratado de comercio en la parte que fija en 3 schelines por gallon el derecho que pagarán los vinos extranjeros.

Igualmente se aprueba la segunda parte con una adicion reducida á declarar que los derechos de scheling, un scheling 6 dineros y 2 schelines por gallon respectivamente, se cobrarán á partir del 1.º de enero de 1861 en vez de 1.º de abril, y que el derecho de un scheling se exigirá á los vinos que señalen al alcoómetro 18 y no 15 grados.

Mr. Gladstone propone á la Cámara constituida en comité, el aplazamiento de la tercera parte de la resolucion relativa á los derechos sobre los espíritus, y que se pase al exámen del art. 4.º que contiene la nota de los diferentes artículos que, con arreglo al tratado, están exentos de derechos.

Del interesante debate que sobre el artículo se suscita, resulta que la antigua escala de derechos sobre los vinos, ha desaparecido en Inglaterra, para dejar su puesto al nuevo régimen.

Habría, pues, hasta el 1.º de enero próximo un derecho uniforme de tres schelines por gallon, para todos los vinos extranjeros que se importen en Inglaterra y pasado este plazo, una tarifa gradual de derechos desde un scheling por gallon sobre los vinos menores de 18 grados del alcoómetro, un scheling seis dineros para los superiores á 26 grado, y dos schelines para los que pasan de 40.

La *Epoca* de anoche, esplicando su conducta en la guerra de Marruecos, dice que nos lanzáramos á la lucha para conseguir dos compensaciones, una moral que consistia en reanudar nuestro abatido prestigio, y otra material que podá reducirse, bien á indemnizaciones pecuniarias, bien á engrandecimiento de territorio, bien á tratados

favorables á nuestro comercio y á la seguridad de nuestras plazas fronterizas.

La compensacion moral (continúa), la hemos obtenido hasta el último límite posible. ¿Qué es, pues, lo que esperamos ya? Mayor auge de gloria, mas consideracion y ascendiente? Despues dice que si continúan las hostilidades venceremos á los marroquíes siempre que los encontremos; pero que humillar de nuevo á un enemigo derrotado tantas veces no realizará mucho nuestro prestigio.

Respecto á las indemnizaciones, dice que no se conseguirán obstinándonos á conservar á Tetuan, y por último, acerca de la conservacion de esta plaza sostiene que vale mas cambiarla por un puerto en el Océano, porque para conservarla seria preciso invertir sumas considerables, mantener en pie de guerra un ejército de 20,000 hombres, aumentar nuestro presupuesto con una suma anual de mas de cien millones de reales, y que esto pocas ventajas nos reportaria bajo el punto de vista mercantil, y mucho menores bajo el aspecto militar, porque ni Tetuan constituye posicion estratégica de primer órden para lo porvenir ni serviria de abrigo á nuestras escuadras, ni de poderosa union al comercio europeo, hallándose como se halla separada por la ría.

El *Diario español* de hoy, haciéndose cargo de todo lo espuesto por *La Epoca*, combate sus opiniones, y dice que conceptúa altamente impolítica la simple proposicion de cambiar á Tetuan por otro puerto del Océano, porque habiendo, como hay, alguna potencia deseosa de ingerirse en la cuestion de Marruecos, es evidente que el cambio ó trueque mencionado, pudiera muy bien suministrar ese pretexto que debe evitarse á toda costa.

Respecto á lo costosa que seria su conservacion dice que no lo seria menos la de cualquier otro puerto de Océano; que si Mogador se halla mas próximo á las islas Canarias está harto mas distante que Tetuan de los puertos de Andalucia; que Tetuan puede además ser cabeza de las posesiones españolas en Africa con las cuales se constituiria una provincia; que un puerto en el Océano donde no tenemos ninguna otra posesion, quedaria aislado, y seria mas difícil socorrerlo, en caso de un ataque, y por último, y á parte de otras consideraciones, *El Diario español* concluye sosteniendo que abandonando á Tetuan, se renuncia á ejercer dominio ni influjo alguno sobre esa poblacion salvaje, y el comercio y nuestros presidios quedan en la misma situacion en que se hallaban antes de comenzar la guerra: conservándolo (añade) el aumento de las relaciones mercantiles, la presencia de buques de guerra en aquellas aguas, y la de fuerzas de tierra en la plaza, irán limitando poco á poco las piraterías de aquella poblacion bárbara, la incitarán al comercio y al trabajo, y uno ó dos escaramientos que sufran de parte de España, ó de parte de Francia, acabarán de reducir á sujeta, redimiendo al comercio del mundo del doloroso tributo que periódicamente pagaba á aquel resto de la antigua piratería berberisca.

El teatro del Príncipe continúa siempre favorecido del público de Madrid, favor que ha recibido nuevo incremento con la aparicion en su escena de la célebre actriz doña Matilde Diez. Nada podemos decir del desempeño de esta notable artista en el drama del señor Rubi, *Isabel la Católica*, sino que es como suyo, y respecto á los demás actores, que la secundan admirablemente. El público hace á todos justicia, aplaudiendo sin cesar la representacion, haciéndolos salir varias veces durante ella, y llenando de bote en bote el teatro las siete noches que se ha puesto en escena. Esta es la respuesta mas categórica que puede darse á algunos criticos descontentadizos que ven sin duda por un prisma distinto del de todo el mundo.

Escriben de Francia que el invierno actual será notable en los anales marítimos por los muchos y terribles naufragios ocurridos en aquellas costas, causando numerosas víctimas. Los periódicos de aquel país vienen llenos de relaciones de estos lamentables siniestros. El Emperador á propuesta del ministro de Marina, acaba de conceder cruces y medallas á los que se han distinguido por actos de abnegacion para salvar á los naufragos. Muchas compañías de seguros marítimos experimentan grandes pérdidas. Una de ellas ha consumido ya la tercera parte de su capital, y necesitará muchos años para restablecerse de tan enorme pérdida.

Los conocimientos humanos, dice *El Comercio de Cádiz*, aumentan visiblemente: la ciencia asociada al crimen ya empieza á iniciarse entre nosotros. La época de los Borgias, Spadas y otros célebres envenenadores, parece como que quisiera revivir en Lima. Un hombre en estos dias ha sido envenenado por medio de una carta. El veneno era tan activo, que en el acto de abrir la carta em-

pezó á sufrir horribles convulsiones, y á pocos minutos espiró. El muchacho que se agachó para levantar la carta, murió lo mismo que el padre.

Ya está esplicada, dice un corresponsal, la tenacidad que muestran los marroquíes en no cedernos á Tetuan. Existe una conseja en el imperio de Marruecos, que dice: *Si un dia entregas á Tetuan, Atá os privará del resto del Imperio, y os reducirá á la esclavitud*. Temiendo el cumplimiento de esta, parece que se niegan á conceder la plaza de Tetuan, y así es que el papel de guerra se halla en alza.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Como indicábamos anoche, el comandante general de las fuerzas navales envió un buque á Centa, y pudo averiguar que el general Echagüe habia acampado en la noche del 4 en el rio Capitanes, de manera que anoche ha debido llegar á las inmediaciones de Tetuan.

Se podia comunicar con Ceuta, pero no con el general en jefe ni con la costa. Estas noticias son de anoche á última hora: esta madrugada cedia el temporal y el comandante general se proponia pasar hoy á la rada de Tetuan, si era posible.

Todos los vapores de guerra están en Puente Mayorga: los buques de vela en Algeciras, sin novedad.

Las averías del *Isabel II* y del *Vulcano* están ya remediadas: esta mañana de la Carraca para Algeciras y se cree que esta tarde pudiera verificarlo el *Isabel II* para el mismo punto.

Tambien ha salido del arsenal el *San Antonio*, con rumbo al Ferrol.

El vapor *Velasco*, con tropa y efectos de guerra, salió anoche de Santander.

El vapor *Genil* entró ayer en el puerto de Málaga, conduciendo seis millones de reales y treinta y dos cañones de bronce que se destinan á Sevilla.

Las últimas noticias de Puerto-Rico recibidas en Southampton alcanzan al 13 de febrero. No ocurre novedad en la isla.

Esta tarde hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero.

Londres 6.—La representacion á la Reina dándole gracias por la conclusion de un tratado de comercio con Francia, se ha aplazado hasta el jueves en cuyo dia debe discutirse.

Ha tenido lugar una viva discusion acerca de la anexion á Saboya. Kin-glake, Roebuck y Fitzgeald, desaprueban que el gobierno vote el tratado, pues esto hacia creer que la política de Inglaterra es idéntica á la de Francia, y no quieren que la discusion del tratado de comercio tenga lugar antes de la discusion solemne de la cuestion de Saboya.

Lord Jhon Russell se lamenta de que discusiones ociosas y agresivas renovadas diariamente introdujesen la desconfianza entre Francia é Inglaterra, y que la oposicion haria mejor en formular una resolucion definitiva, pues entonces el gobierno contestaria que el Emperador francés ha declarado que antes de obrar en la cuestion de Saboya, consultaria á las potencias.

No sabemos, continuó el ministro, qué potencias serán consultadas. A escepcion de Inglaterra, Europa no ha hablado aun contra la anexion; si bien no dudamos de que si la opinion de Viena, Berlin y San Petersburgo, es contraria á la anexion, el Emperador no insistirá.

Turin 5.—Cavour ha dirigido á las potencias una nueva nota, relativa á la circular del gobernador de Mantua, mandando poner en prision á las personas sospechosas, de favorecer la emigracion de los venecianos.

En la Bolsa de hoy no se publicó ninguna operacion de consolidado, pero vino se buscaba á 44 25 al contado, y el papel no se daba menos de 44-30. La diferida se publicó á 34-40 al contado.

Á última hora quedaban el consolidado á 44-40 y la diferida 34-40.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

PRÍNCIPE.—A las ocho de la noche, *La mejor razon la espada*.—Baile.—*Los celos de Mateo*.

CIRCO.—A las ocho de la noche, *El mal Apóstol y el buen ladrón*.—Baile.

ZARZUELA.—A las ocho de la noche, *El último mono*.—*El postillon de la Rioja*.—*Compromisos del no ver*.

FRANCISCO.—A las ocho de la noche, *Un pére prodigue*.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—Santo Tomás de Aquino, doctor.

Canto divino para mañana.—Se celebrará en la iglesia de Santo Tomás, donde es el segundo día de Cuarenta Horas, y se festeja á su titular con misa mayor á las diez y pane gífico que dirá D. Castor Compañía y por la tarde, completas, salve y procesion de reserva con el Santísimo Sacramento.—Novena á Nuestra Señora de las Angustias: continúa en la Latina, predicando por la tarde D. Eusebio Matias Nieto.—Misiones: prosiguen en San Isidro, San Andrés y Alarcón.—Misericordias se tendrán como el miércoles anterior y predicarán, en Loreto por la tarde D. Inocencio Riesco, y en Santa Cruz por la noche dicho Sr. Compañía.

Ejercicios espirituales: se practicarán por la noche en Montserrat, Italianos y otros templos, siendo oradores en dicho Hospital de Italianos; el Sr. Lasgabaster; en San Ignacio, D. Gregorio Montes; en el Caballero de Gracia, D. Hilario Guerrero; en la capilla del Cristo de la Salud, D. Pio Hernandez Fraile, y en la Bóveda de San Ginés, D. José Fernandez Losada.

Nota.—La misa y oficio divino son de Santo Tomás, con rito doble y ornamento blanco, haciéndose conmemoracion de Santa Perpétua y Santa Felicitas y de la Feria.

Máquina para hacer helados.—En la Habana se ha ensayado últimamente una máquina para hacer helados, inventada por un señor Caseros. Despues del ensayo se repartieron á los espectadores los helados, confeccionados con dicha máquina.

Rifflones españoles.—En la ribera del Ebro hay pueblitos que han tenido la audacia de solicitar que se supriman las escuelas públicas en los mismos. El gobierno civil de la provincia de Tarragona, á que pertenecen, les ha devuelto las instancias; pero debiera haberse devuelto llamándoles á boca llena, bárbaros rifflones.

Ultimatum.—O Archivo universal ha publicado una serie de artículos del difunto D. Sisto Cámara, apoyando la union ibérica y al venir á España el año pasado el redactor del Archivo Sr. Silveira da Mota anunciaron algunos periódicos de Lisboa que venia á estudiar las costumbres españolas. Sin embargo O Archivo dice que no es partidario de la union ibérica, y que el Sr. Silveira no vino á estudiar nuestras costumbres. Quedamos enterados y nos dejamos para siempre de disputar con O Archivo universal para quien es griego el lenguaje cortés que usa la prensa española y tambien la portuguesa excepto O Archivo universal.

ANUNCIOS.

SE VENDE UN MACHO PERDIZ DE cuatro celos: dará razon la portera, Carrera de San Francisco, núm. 8.—(0 m. 1 t.)

DON HERMETO DE POMBO SE PRESENTARÁ en la calle de la Reina, núm. 22, cuarto tercero, para un asunto que le interesa.—(0 m. 1 t.)

CON PERMISO DEL CASERO, SE traspaesa el local del establecimiento litográfico, calle Mayor, núm. 101. Las condiciones son sumamente arregladas. Las personas que quieran informarse pasarán á dicho establecimiento á verse con el dueño, desde las diez de la mañana hasta las siete de la noche. (1 m. 2 t.)

FONDA DEL OLIVO.

CALLE DEL OLIVO, NUM. 7. El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido del público, pone en conocimiento del mismo haber establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje; unido esto al esmerado servicio que hay en los comedores, tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. uo adelante.—(Todos los días m. t.)

GALERIA DE CUADROS ESCOGIDOS DEL REAL MUSEO DE PINTURAS DE MADRID, Grabados sobre acero por el sistema alemán-francés.

La edición de pasta á 2 rs. la entrega; la de china á 4. La entrega consta de un cuadro y su testo correlativo. Cada 20 entregas forman un tomo. Se reparte una entrega semanal. Se suscribe en la librería de Moro, puerta del Sol, y en la administración, calle de Lope de Vega, núm. 24, principal izquierda.—(11 v. m. y t. 1-1.)

GRAN C L E C I O N DE

LATIGOS Y BASTONES.

Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños: los hay con estoque para niños.—(10 v. m. y t. 1-1.)

POR DERRIBO DE CASA.

Se hace almoneda en la tienda de la Loba marina, calle del Carmen, núm. 24, de todos los géneros, como son: porcelana, relojería, bisutería, capillería, juguetería y otros muchos objetos.—(0 v. m. 1 v. t.)

ESPAÑA

VICTORIOSA EN AFRICA EN EL REINADO DE ISABEL II.

per el Excmo. señor baron de Andilla. A 4 rs. vn., edición de lujo Librería de C. Moro, Cuesta, López, Publicidad y Bailly-Bailliére.—(0 m. 1 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA.

Se siguen haciendo trajes completos como en los años anteriores; por 360 reales gaban de castor, chaleco de lana y pantalón de patercur. Todos los géneros se dan á precio de fábrica. Calle de la Caza, núm. 5, principal, inmediato á Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Ener. Feb.)

GRAN ESPOSICION DE 1880.

AL LIBRO DE ORO,

PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12.

A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su exquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos.

Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latin, y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, tafete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival. Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta, dorados ó plateados, acero, sobre chagrín, negro ó de colores, sobre infinidad de dibujos, desde 100 rs. en adelante, segun su lujo, clase de la piel, etc., etc.; y con estrellas de oro, desde 30 en adelante. Preciosas estampitas de ilusion y sorpresa de París, propias para registros de libros, regalo ó premios de colegios. Rosarios de París, Roma y Jerusalem, en toda clase de encargos y tamaños, y para toda categoría y lujo. (D. 00 feb.—0, 5, 9, 14, 18, 21, 25 y 29 marz.—1 y 3 abr.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS.

SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, BELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC.

POR D. MANUEL TORRIJOS.

Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos.

Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas. Y se vende en la administracion de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Matheu, en Madrid, á CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean.

Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscritores del mismo periódico y á ocho á los no suscritores, dirigiéndose á la administracion de LA CORRESPONDENCIA con trece y dieziete sellos de á cuatro cuartos respectivamente.

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO.

Se compone esta linea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades.

Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

A retorno zarpan de Tampico los días 13, de Veracruz los días 20, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 8 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE.

De la Habana á Sisal. 34 pesos fuertes á popa, 21 á proa.

á Veracruz. 51 28 1/2

á Tampico. 60 30

CONSIGNATARIOS.

Sisal. D. Bernabé de Mendibéa.

Veracruz. D. José Gomez y Gomez.

Tampico. D. Diego de Lastra.

Se trata no solo de hacer quincenal esta importante linea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se roza.

Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio, número 116.—(8 v. t. 4-4.)

DON JOSE BENEITE, DENTISTA AMERICANO,

participa á sus numerosos amigos y clientes, que ha regresado á esta corte de su viaje á Francia, Inglaterra y varias capitales de la Península. Ventajosamente conocido en las principales capitales de Europa por las difíciles operaciones que ha practicado y la perfeccion con que elabora las dentaduras artificiales. La prensa de las cortes donde ha operado, le ha considerado como una notabilidad en su profesion y la riqueza de instrumentos que posee, unida á su práctica, le ponen al nivel de los mas aventajados profesores del extranjero, á donde no tendrán necesidad de acudir en adelante los que sufren enfermedades en la boca. Los muchísimos compromisos que tiene en esta corte, le obligan á demorar por algun tiempo sus viajes de costumbre á París y Londres. Admite consultas, de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, piso segundo.—(2 v. m. 3 v. t.)

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA,

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

ASFALTOS DE TORRELAPAJA,

ADMINISTRACION CENTRAL. calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo. (7 v. m. y v. 9 t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS

MENSAGERIAS IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES.

Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía: viaje en treinta y seis horas: á Paris, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía: viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafora y herma. (Lun. y Juev. t.)

CALZADO.

El depósito de calzado que por muchos años ha estado establecido en la calle del Carmen, núm. 34, y postigo de San Martín, núm. 17, se ha trasladado á la calle de PIRACIADOS, NUM. 53, donde se sigue despachando toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños, á precios muy baratísimos, como lo tiene de costumbre este establecimiento tan acreditado, advirtiéndose que se tiene un gran surtido de botinas de charol con elásticos para caballeros á 54 rs. par, y para las señoras, botas lisas de rusel á 18 rs. par, y zapatos de tafete de colores, propios para baile.—(1 m. 1 t. sem.)

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

FORMACION DE CAPITAL. COMPANIA ESPANOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, autorizada por Real orden de 25 de noviembre de 1851, previa consulta del Consejo Real, bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M. REDENCION DEL SERVICIO MILITAR. GARANTIA ADMINISTRATIVA, 32.000.000 de reales vellon. CON QUE LA COMPANIA ANONIMA LA UNION RESPONDE DE LA GERENCIA DE EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

SITUACION DE LA COMPANIA EN 30 DE SETIEMBRE DE 1859.

NUMERO DE SUSCRITORES. CAPITAL SUSCRITO. TITULOS COMPRADOS.

44.290 226.812,283 97.668,000

Esta asociacion tiene por objeto facilitar á cada suscriptor, mediante una entrega única ó entregas anuales, un capital tanto mas importante, cuanto la suscripcion tiene mayor duracion. Conviene por consiguiente á todo individuo que prevé pueda necesitar para una época cualquiera un capital, sea para satisfacer una deuda, dotar, educar ó librar del servicio militar á sus hijos, para recompensar los servicios de antiguos y fieles servidores, ó para ser útil á personas dignas de interés y proteccion; en fin, es una verdadera caja de ahorros para todas las clases de la sociedad. Esta asociacion presenta á cada sobreviviente la seguridad de recibir su capital con los intereses capitalizados y considerablemente aumentados por las caducidades y la mortalidad, y la posibilidad, segun la duracion del empeño y la edad de los asegurados, de conseguir resultados extraordinarios. Las suscripciones menores que pueden admitirse para las imposiciones de una sola vez ó únicas, son de 400 rs.; y para las que se verifican á plazos 100 rs. anuales. Para el maximum no hay prescripciones, por lo cual tiene esta Compañía imposiciones hasta de 10.000 rs. anuales.

Los estatutos de esta Compañía permiten ingresar en cualquier época del año, tomando derecho á los beneficios que vayan devengados desde el día 1.º de enero, mediante un aumento de pago que se denomina VALORES DE COMPENSACION, el cual está fijado en tarifas graduadas á la edad del asegurado, por lo mismo que el reparto de los beneficios es en la proporcion de los riesgos de vida de los asegurados. Por este medio, una suscripcion que se hace en el mes de diciembre, y que por ella se satisfacen la anualidad y los suplementos de retraso, tiene los mismos derechos que las imposiciones hechas en los meses anteriores del mismo año y entra en participacion de todos los beneficios que tenga ya adquiridos la asociacion. Esta cualidad ofrece en EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS la gran ventaja de que desde el momento que ingresa el socio y verifica el pago de su primera anualidad, comienza á contarse el riesgo de vida que corre todo asegurado hasta llegar al 31 de diciembre del año en que espira el quinquenio de liquidacion, puesto que por virtud del pago de los suplementos de retraso, gana todo el tiempo que vaya trascurrido desde el día 1.º de año en que se suscribe.

Los ejemplos siguientes, sacados de las dos liquidaciones y repartos que lleva verificado EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS desde el año 1857, permiten, aunque correspondan solo á un periodo de cinco años, apreciar la importancia de los beneficios alcanzados en esta compañía, y el resultado aun mucho mas sorprendente que puede obtenerse en seguros de mayor duracion de tiempo.

Table with columns for 'LIQUIDACION CORRESPONDIENTE AL AÑO 1857' and 'LIQUIDACION CORRESPONDIENTE AL AÑO 1858'. It lists various insurance policies with details on capital, interest, and benefits.

La Compañía tiene representantes en todas las capitales y cabezas de partido en donde se suministran prospectos y se dan las demás noticias que pueden apetecerse. Direccion general, en Madrid, Carrera de San Gerónimo, núm. 34. (D. 10 y 23 tod. los meses.)

APARATOS CALORIFICOS DE LEANDRO VALLET,

PREMIADO POR S. M.—CALLE DEL Arenal, NUM. 28. Mr. Leandro Vallet previene al público, que en su establecimiento se halla esta año un surtido completo de aparatos caloríficos, y además toda clase de artefactos relativos al arte de fumista; ofrece con recomendable atención: Los caloríferos fumivoros, condensadores, económicos, portátiles, sin tubos; único aparato de su clase que se transporta con facilidad á todas las habitaciones, que se quieran calentar. Los caloríferos sifones con tubos, á represion de aire caliente; elevan estos su extraordinario calor hasta 40 y 50 grados con solo seis á siete libras de carbon de cok en cada diez horas, en uno ó varias habitaciones de mas de 300 varas cúbicas. Los caloríferos conservadores con tubos, de forra elegante como los anteriores; tienen estos la ventaja de conservar el combustible, dando siempre un grado muy elevado de calor. Los aparatos fumivoros, aspiradores á aire libre, privilegiados, para quitar los humos de las chimeneas que tienen esa grande incomodidad, y aspirar con éxito los malos olores de las habitaciones. Las elegantes chimeneas suizas, francesas, inglesas, cocinas económicas, etc., etc., y un surtido especial de rejillas para quemar el carbon de cok en las chimeneas, tenazas, badilas, morrillos, fuelles y escobillones de todos precios. (Don. m.)

VAPORES CORREOS DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS,

Vapores de ruedas, Cid Barcino, Balaier y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almagovar, Ter, Europa, América, Tajo, Tharsis, Ebro, Palayo, Duero y Wilfredo, y Línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas, siguiendo despues á Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.

SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ.

Salen de Marsella el jueves. Regreso, sale de Cádiz el lunes. Barcelona el domingo. Málaga el martes. Valencia el lunes. Almería el miércoles. Alicante el jueves. Almería el miércoles. Málaga el jueves. Alicante el viernes. Valencia el sábado. Barcelona el martes. Llegar á Cádiz el viernes. Llegar á Marsella el miércoles.

Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipacion. PARA PASAJES Y CARGA acudir á los señores viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16.—(Miér. y Viern. t.)

AL LIBRO DE ORO.

Plazuela del Angel, número 12. DEVOCIONARIOS DE PARÍS. Devocionarios para niños, especialmente única de esta casa; hay en toda clase de encuadernaciones, desde los mas baratos hasta lo de mas lujo, para obsequio ó para premios. Los devocionarios y semanas santas de otras clases, hay de todos precios y en toda clase de encuadernaciones. Los catálogos de las obras se reparten gratis. (D. 00 feb.—0, 7, 12, 16, 19, 23, 27, 31 mar.—2, 4, abl.)

DE LA GANADERIA DE JUAN YAGÜE, vecino de Santiuste de Pedraza, provincia de Segovia, le han faltado dos yeguas de vientre en la noche del 5 de este mes, que se encuentran yernando en la dehesa Matazua y Villalba, jurisdiccion de Almodovar del Campo, provincia de Ciudad-Real. Sus señas son: edad, cerradas; alzada, próxima á siete cuartas; la una es de pelo castaño muy claro y careta, paticalzada, con hierro de C en la

nalga derecha; la otra de clase amulada, pelo castaño oscuro. Se replica se de aviso, si alguno supiere su paradero, á quien se abonará la incomodidad, bien avisando á la alcaldía de dicho Almodovar, ó bien á su dueño.—(0 v. m. y 2 v. t.)

Editor, D. Hilario de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.